

# Revue de presse hebdomadaire des journaux

Semaine du 4 au 10 novembre 2023

## **Journaux consultés :**

Actualités-L'Étincelle

La Pensée de Bagot

La Tribune

Le Reflet du Lac

Sherbrooke.info

# Foule monstre et récolte de 123 000 \$ au Souper du partage

**PATRICK TRUDEAU**  
ptrudeau@lerefletdulac.com

**SPAGHETTI.** Ceux qui s'inquiétaient de la popularité du Souper du partage ont été rassurés. Une récolte de 123 100 \$ et 1410 repas servis, voilà les principaux faits saillants de ce souper spaghetti qui se déroulait samedi dernier pour une 29<sup>e</sup> année à l'école secondaire de La Ruche.

Au plus fort de la soirée, il fallait s'armer de patience pour aller cueillir son assiette, la file d'attente s'étirant jusqu'à l'entrée principale de l'établissement.

En fait, ce sont 400 repas de plus que l'an dernier qui ont été servis, sur un total de 1785 billets vendus (+ 300 vs 2022).

Mais pas de quoi énerver le chef Daniel Brousseau, qui a même réussi à terminer la soirée avec quelques pots de sauce supplémentaires... qui ont rapidement trouvé preneur auprès des convives.



Le clou de la soirée a été le dévoilement d'un chèque de 123 100 \$ par les membres du comité organisateur. (Photo gracieuseté - Marco Bergeron)

« Soyez certain qu'il ne manquera jamais de sauce. Ça fait quand même 26 ans que je suis ici (au souper) alors j'en ai vu d'autres », a-t-il lancé en riant.

Grâce à l'argent amassé ce samedi ainsi qu'aux 26 000 \$ supplémentaires récoltés lors de la Soirée bavaroise de juin dernier, c'est un total de plus de 149 000 \$ qui se retrouve dans les coffres du Souper du

partage, présenté par Proviso Michel Frigon.

Cet argent servira à confectionner quelque 400 paniers de Noël, qui seront remis à des familles dans le besoin le 17 décembre prochain.

Depuis ses débuts en 1995, le Souper du partage a accumulé plus de 2,1 millions \$ en dons et commandites, en plus de distribuer au-delà de 8000 paniers de Noël.

## On vise la distribution de 1000 paniers de Noël

**DANY JACQUES**  
djacques@lerefletdulac.com

**SOCIÉTÉ.** La Banque alimentaire Memphrémagog (BAM) prévoit confectionner et distribuer un grand total de 1000 paniers de Noël pour répondre à des demandes qui ont explosé de 40% depuis avril dernier.

La BAM s'associe de nouveau avec plusieurs organismes afin de coordonner la campagne 2023 des paniers de Noël. Comparativement à l'an dernier, elle espère distribuer quelque 50 paniers de plus aux quatre coins de la MRC de Memphrémagog.

« La hausse des demandes est astronomique, ça prend donc un effort collectif de la communauté », indique la directrice de cet organisme, Karine Beaupré.

Le Souper du Partage Proviso Le Marché et la Guignolée des Chevaliers de Colomb figurent parmi les initiatives dont l'objectif consiste à distribuer des denrées aux gens et familles vulnérables. Les Centres d'action bénévoles (CAB), l'école secondaire de La Ruche et quelques paroisses de Memphrémagog apparaissent aussi dans la chaîne d'entraide.

La BAM encourage les commerçants de la région à récolter des denrées non périssables dans les prochaines semaines, ainsi que des dons provenant de leurs employés. Les entreprises intéressées communiquent au 819 868-4438, poste 0.

À titre de chef d'orchestre, la BAM invite les personnes désirant recevoir de l'aide alimentaire à appeler au 819 868-4438, poste 1. Une demande peut également être formulée via le [www.banquealimentaire.ca](http://www.banquealimentaire.ca).

**ART** + Club Photo de Magog  
**DU 8 NOVEMBRE AU 22 DÉCEMBRE 2023**  
**ART EN CADEAU**



CENTRE D'ARTS VISUELS DE MAGOG  
MERCREDI AU DIMANCHE | 12H30-17H  
61, RUE MERRY N, MAGOG J1X 2E7 | [ARTMAGOG.ORG](http://ARTMAGOG.ORG)  
VERNISSAGE 5 À 7 LE 10.11.2023



Généraliste Allaire | Médiane en céramique

S12422-1

**Le Reffet du Lac**  
VOTRE MÉDIA D'ICI

Pour rester à l'affût de l'actualité en tout temps, suivez-nous sur Facebook

[facebook.com/lerefletdulac](https://facebook.com/lerefletdulac)

6 - LE REFFLET DU LAC - www.lerefletdulac.com - Le 8 novembre 2023

**Le Reffet du Lac**  
VOTRE MÉDIA D'ICI

53, rue Centre, bureau 300, Magog (Québec) J1X 5B6  
Tél. : 819 843-3500  
Fax : 819 843-3005  
Annonces classées : 1 866 637-5236  
[www.lerefletdulac.com](http://www.lerefletdulac.com)

RS

Veuillez recycler ce journal

**Éditeur régional :**  
Gino Gauthier

**Conseillers en solutions médias :**  
Caroline Gaudreau  
Nathalie Boutin

**Coordonnatrices à la maquette :**

Isabelle Larive  
Karine Beaulne  
**Journalistes :**  
Pierre-Olivier Girard  
Dany Jacques  
Patrick Trudeau

**Président :**  
René Bouchard

**Vice-présidente :**  
Mélanie Médeiros

**Impression :** Imprimeries Transcontinental Inc., division Transcontinental Métropolitain

**Distribution :** Médias Transcontinental S.E.M.C. Division Publiac  
**Publié par :** icimedia Inc.

**Distribution certifiée ODC : 25 332 EXEMPLAIRES. Tirage : 25 692 exemplaires imprimés**

Depôt légal : Bibliothèque Nationale du Québec. Société canadienne des postes - Envoi de publications canadiennes. Contrat de vente de produit no 40005266. © 2005 Médias Transcontinental S.E.M.C. Toute reproduction des annonces ou informations, en tout ou en partie de façon officielle ou déguisée est interdite sans la permission écrite de l'éditeur. Le Journal Le Reffet du Lac ne se tient pas responsable des erreurs typographiques pouvant survenir dans les textes publicitaires, mais il s'engage à reproduire uniquement la partie du texte où se trouve l'erreur. La responsabilité du journal et/ou de l'éditeur ne dépassera en aucun cas le montant de l'annonce. Les articles publiés dans Le Journal Le Reffet du Lac sont sous la seule responsabilité des auteurs et la direction ne partage pas nécessairement les opinions émises.



# Déjà 80 élèves à l'école alternative du Solstice

DANY JACQUES  
djacques@lerefletdulac.com

**ÉDUCATION.** L'école primaire du Solstice accueille 80 élèves à sa seconde année d'existence à Magog. Les travaux majeurs de 6,6 millions de dollars sont presque complétés, ce qui a permis de transformer cette ancienne Relance et Collège Saint-Jean-Bosco en une école résolument moderne.

La transformation est majeure avec de nouvelles classes, des consolidations de murs, le retrait d'amiante, une nouvelle ventilation et l'installation de la géothermie, notamment. Ne reste qu'à finaliser la bibliothèque, la cuisine communautaire et la cour extérieure avec la plantation d'arbres matures.

Le directeur Marc-Antoine Mauzerolle apprécie travailler dans ce lieu d'éducation inspirant. Il assure que l'importante somme investie par le Centre de services scolaire des Sommets (CSSS)

est pertinente. Selon lui, les autres écoles ne sont pas négligées pour autant. « Nous sommes choyés, mais nous ne sommes pas meilleurs que les autres institutions scolaires », observe-t-il.

Le décor est différent, et la pédagogie de distingue également du réseau scolaire régulier même si l'école primaire du Solstice est publique. Elle fait partie du Réseau des écoles publiques alternatives du Québec (RÉPAQ), tout comme une quarantaine d'autres au Québec, comme l'École des Enfants-de-la-Terre à Waterville et l'Écollectif de Sherbrooke.

Il s'agit toutefois d'une première école alternative sur le territoire du CSSS. « L'intérêt croissant confirme que l'école répond à un besoin des familles, ajoute M. Mauzerolle. Nous avons commencé avec 50 élèves et nous pensons déjà à ajouter une 6<sup>e</sup> classe l'an prochain et une 7<sup>e</sup> dans deux ans. Notre potentiel est de 130 élèves. »

Composée d'une quinzaine d'employés au total, cette école s'inspire de l'éducation axée sur la nature, le plein air et le développement durable, influencée par un modèle finlandais et par la pédagogie Freinet. L'enseignement accorde une grande place aux enfants, qui participent d'ailleurs aux prises de décisions en compagnie des parents qui doivent s'impliquer davantage que dans les autres écoles.

## PAS DE DICTÉE NI DE NOTE

Cette institution scolaire a aussi écarté les traditionnelles dictées et notes avec pourcentage accordées aux enfants. Les enseignants favorisent les évaluations descriptives, de



Le directeur Marc-Antoine Mauzerolle discute ici avec des élèves. (Photo Le Reflet du Lac - Dany Jacques)

concert avec les élèves. « Les échecs sont toutefois possibles si un élève ne possède pas les compétences telles qu'exigées par le ministère de l'Éducation », informe-t-il.

La facture de 6,6 M\$ a été payée via des enveloppes budgétaires du ministère de l'Éducation, 850 000 \$ d'une mesure particulière pour la qualité de l'air intérieur (ajout de ventilation centralisée) et le reste à même le poste de maintien d'actifs immobiliers du CSSS.

Une soirée d'information et d'admission se tiendra au 1011, rue Sherbrooke à Magog, le 28 novembre, à 19 h. Information supplémentaire au <https://solstice.csssds.gouv.qc.ca/>

## Un Front commun « historique »

MARIKA VACHON  
marikavachon@icimedias.ca

**GRÈVE.** La première journée de grève du Front commun du secteur public s'est tenue lundi dans toute la province. En Estrie, ce sont près de 25 000 travailleurs de plusieurs services publics comme les hôpitaux et les écoles qui demandent de meilleures conditions de travail.

Le Front commun (CSN, CSQ, FTQ, APTS) s'est divisé un peu partout en région devant des établissements des réseaux de l'éducation, de la santé et des services sociaux pour faire entendre ses revendications de meilleures conditions de travail, dont « un rattrapage salarial » et « une protection contre l'inflation ».

« Près de 420 000 travailleurs à travers la province ont choisi de manifester, c'est historique! », lance Éric Bergeron de la FTQ.

Les écoles primaires, secondaires et collégiales de l'Estrie ont manqué une

demi-journée en raison de la grève qui agissait à titre « d'avertissement » auprès du gouvernement. Au total, ce sont plus de 300 points de services, incluant des établissements de santé qui ont été fermés en Estrie.

« On a besoin avant tout, d'un règlement qui va amener du monde dans nos professions que ce soit en santé, en éducation ou dans tous les domaines du service public », exprime Richard Bergevin, le président du Syndicat de l'enseignement de l'Estrie.

Le regroupement se dit insatisfait du résultat après une année complète de négociation, où « l'augmentation salariale est passée de 9 à 10,3 % », ajoute M. Bergevin.

Le Front commun a annoncé lundi matin une prochaine séquence de grève qui doit se dérouler pendant trois journées complètes, soit les 21, 22 et 23 novembre.

À moins d'une entente avec le gouvernement, les infirmières seront également en grève les 8 et 9 novembre.



Plusieurs employés de l'École secondaire de La Ruche se sont fait voir et entendre sur le boulevard des Étudiants, à Magog, lors de cette mobilisation. (Photo Le Reflet du Lac - Pierre-Olivier Girard)

**DENTITION DIGITALE**  
VOTRE PROTHÈSE ÉVOLUTIVE

819 843-4646  
1657, RUE SHERBROOKE  
MAGOG  
**evart.ca**

par **EVART**  
DENTUROLOGISTES

Anne-Marie Pouliot, Jacinthe Perras,  
Eve Lepage, Kellyane St-Pierre,  
d.d., denturologistes

**Pascale St-Onge**  
Députée de Brome—Missisquoi M.P.

*N'oublions jamais*

*N'oublions pas le courage et les sacrifices de tous ceux et celles qui ont dédié leur vie à notre pays.*

145, rue Sherbrooke, Suite 301, Cowansville, QC, J2K 1N9  
pascale.st-onge@parl.gc.ca 450-263-5026

# Le Comptoir familial de Magog franchit le cap des 100 000 \$ en dons

**PATRICK TRUDEAU**  
ptrudeau@lerefletdulac.com

**SOUTIEN FINANCIER.** Parce que les besoins de base sont trop souvent négligés parmi la population moins fortunée, le Comptoir familial de Magog a haussé significativement ses dons au cours de la dernière année, franchissant même le cap des 100 000 \$ pour la première fois.

Ce montant inclut les dons offerts durant les premiers mois de l'année 2023 (15 580 \$), et surtout, ceux de la remise annuelle de dons aux organismes du 24 octobre dernier, qui a totalisé 85 000 \$.

Lors de cette distribution, 31 000 \$ sont allés à la Banque alimentaire Memphrémagog.

Le Centre d'aide Le Cœur sur la main/volet dépannage alimentaire (8000 \$), la Maison de la famille Memphrémagog (7000 \$), la Fondation Constance-Langlois (7000 \$) et le centre de pédiatrie sociale Le Tandem (7000 \$) ont aussi obtenu d'importantes subventions.

Quant aux cinq écoles primaires de la région de Magog (Brassard/Saint-Patrice, Saint-Pie-X, Sainte-Marguerite, Saint-Jean-Bosco et Les Deux Soleils), elles reçoivent chacune un chèque de 5000 \$. « Cet argent va aider à nourrir des élèves qui ne mangent pas suffisamment à leur faim en arrivant à l'école. Les Clubs des petits déjeuners n'arrivent plus à aider autant de jeunes, puisqu'il y a une pénurie de bénévoles de leur côté », indique Michel Brousseau, l'un



Comme c'est l'habitude, le Comptoir familial de Magog a offert un important soutien financier à la Banque alimentaire Memphrémagog, soit un montant de 31 000 \$. Pour la remise officielle du chèque, le vice-président de la BAM, Marek Wakilczyk (au centre), est ici entouré de Denise Fortier, Émile Hallée, Michel Brousseau et Pierre Côté (prés.), tous dirigeants du Comptoir. (Photo Le Reflet du Lac - Caroline Gaudreau)

des dirigeants du Comptoir familial magogois. « D'ailleurs, on a offert davantage de soutien pour l'aide alimentaire cette année, sachant qu'il y a tellement de gens qui ont de la difficulté

à se nourrir », a poursuivi M. Brousseau.

Situé au 145 de la rue LaSalle à Magog, le Comptoir familial est ouvert les mardis, mercredis et jeudis en après-midi. On y trouve des

items usagés (vêtements, articles de sport, etc.) vendus à prix dérisoires, et les recettes sont ensuite réinvesties dans la communauté sous forme de dons aux organismes.

## ENVIE DE FAIRE UNE DIFFÉRENCE DANS TA COMMUNAUTÉ ?

Le programme de Mentorat 16|21 offre aux jeunes âgés de 16 à 21 ans ayant un historique de placement et recevant des services dans le cadre de la Loi de la protection de la jeunesse (LPJ) ou de la Loi sur le système de justice pénale pour les adolescents (LSJPA), l'occasion d'être jumelé avec une mentore, qui agira à titre de modèle positif supplémentaire dans la vie du jeune.

Par des rencontres aux deux semaines, les jeunes de ce programme pourront construire une relation enrichissante de partage et d'échanges positifs en dehors des services reçus via la protection de la jeunesse.

\* Ce programme donne suite à une recommandation de la Commission spéciale sur les droits des enfants et la protection de la jeunesse, présidée par Régine Laurent.



### MENTORAT 16|21 MENTORSHIP



**Grands Frères Grandes Sœurs  
DE L'ESTRIE**

819 822-3243 | [www.gfgsestrie.ca](http://www.gfgsestrie.ca)

# Les Cantonniers se rachètent face aux Lions

**PATRICK TRUDEAU**  
ptrudeau@lerefletdulac.com

**HOCKEY M18.** Moins de 24 heures après avoir laissé filer la victoire contre Saint-Hyacinthe, les Cantonniers de Magog ont fait amende honorable en arrachant un gain de 5-2 aux dépens des Lions du Lac Saint-Louis, samedi dernier à Dollard-des-Ormeaux.

La veille (vendredi), les Magogois s'étaient inclinés 6-5 en prolongation devant les Gaulois de Saint-Hyacinthe, et ce, après avoir mené 5-1 dans le match.

Cette dégringolade est venue jeter de l'ombre sur la soirée thématique « Match en mauve », visant à amasser des fonds pour la lutte au cancer. Malgré le score final, l'événement a été couronné de succès avec une récolte de 5148 \$ au profit de la Société canadienne du cancer.

À la suite des résultats du week-end, les Cantonniers ont grimpé au deuxième rang de la division Tacks et en quatrième place du classement général, avec un total de 22 points en 16 rencontres.

La troupe de Samuel Collard sera de retour à l'aréna de Magog ce mercredi (8 novembre) à 19 h, pour y accueillir les puissants Vikings de Saint-Eustache, deuxièmes au classement général de la Ligue de développement M18 AAA du Québec.

Les Albatros du Collège Notre-Dame seront pour leur part en visite à Magog ce



Il y avait beaucoup de mauve à l'aréna de Magog, vendredi dernier, lors du match thématique au profit de la Société canadienne du cancer. C'est la famille de Daniel Cleary (Plomberie Chauffage Memphré) qui a été invitée à faire la mise au jeu protocolaire, après avoir commandité les chandails des Cantonniers conçus spécialement pour l'occasion. (Photo Le Reflet du Lac - Patrick Trudeau)

vendredi 10 novembre, dans le cadre du traditionnel « match des toutous ».

Les spectateurs sont ainsi invités à

apporter des toutous et à les lancer sur la glace après le premier but des Cantonniers. Tous les items seront ensuite nettoyés et

remis à l'organisation du Souper du Partage, afin de les distribuer en même temps que les paniers de Noël.

## Liliane Perreault invitée au camp d'Ottawa

La hockeyeuse Liliane Perreault a été officiellement invitée au camp d'entraînement de l'équipe d'Ottawa dans la nouvelle Ligue professionnelle de hockey féminin.

Âgée de 23 ans, Liliane vient de terminer un stage de cinq saisons avec l'Université Mercyhurst et elle est l'une des six joueuses seulement à avoir disputé au moins 160 matchs au hockey universitaire américain.

Évoluant au poste de défenseur, elle est la fille de Yanic Perreault et July Bergeron, de Magog, et elle est également la sœur de Jacob et Gabriel Perreault, deux choix de première ronde des Ducks d'Anaheim et des Rangers de New York respectivement.

Ajoutons que la Ligue professionnelle de hockey féminin comptera six clubs (Montréal, Ottawa, Toronto, Boston, New York et St-Paul/Minnesota) et que les premières joutes officielles seront disputées en janvier prochain.(P.T.)



## Prêts pour la compétition

Plusieurs jeunes U12 et U14 du club Judo Magog étaient présents à l'Insitut national du sport à Montréal, samedi dernier, afin de prendre part à un entraînement spécial organisé par Judo Québec et sous la direction de Sergio Pessoa. Il s'agissait d'une bonne préparation pour certains de ces judokas qui participeront ce week-end à l'Omnium du Québec. On aperçoit ici les jeunes du club de Magog en compagnie des entraîneurs Yannick et Marie-Garance Degasne. (Photo gracieuseté)



L'équipe «Rolodex» a parcouru 650 km en 48 heures et 30 minutes. (Photo gracieuseté)

## Ultra-relais de Toronto à Montréal

# Une troisième place pour l'équipe «Rolodex»

**PIERRE-OLIVIER GIRARD**

p-ogirard@lerefletdulac.com

**COURSE.** Mission accomplie pour l'équipe «Rolodex», formée de coureurs de Magog et Sherbrooke, qui a terminé en troisième position lors de la «Run to Mtl», un ultra-relais de 650 km de Toronto jusqu'à Montréal, qui s'est déroulé du 25 au 27 octobre dernier.

Il s'agissait d'une première participation à cette épreuve longue distance pour cette équipe du Québec, qui a finalement parcouru 650 km en 48 heures et 30 minutes. Les neuf athlètes ont donc fini sur la troisième marche du podium sur un total de 13 équipes.

Au-delà de l'exploit sportif, cette

compétition se voulait une occasion pour les formations participantes de recueillir des fonds pour une cause de leur choix. L'équipe «Rolodex» a choisi de remettre ses fonds au Camp des cèdres, un organisme qui vise à donner un moment de répit à des jeunes de la DPJ ou en situation précaire en les introduisant à des sports de plein air.

À ce jour, plus de 2700 \$ avaient été amassés sur un objectif de 22 000 \$. D'ailleurs, la campagne de sociofinancement demeurera ouverte jusqu'au printemps afin de recueillir davantage de dons.

Pour plus d'information, voir « Courir Toronto-Montréal pour jeunes vulnérables » sur Gofundme.com.

## ON RECULE L'HEURE

Prenez note qu'il faut reculer montres et horloges cette fin de semaine, dans la nuit du 4 au 5 novembre, pour revenir à l'heure normale de l'est.



## SOMMAIRE

|                      |     |
|----------------------|-----|
| affaires             | 17  |
| bourlingueur         | M10 |
| décès                | 28  |
| horoscope            | 33  |
| jeux                 | 32  |
| leMag                | M1  |
| planète vins         | M15 |
| séance d'orthographe | 12  |
| sports               | 42  |
| sortie prendre l'air | M12 |

## NOUS JOINDRE

### ADRESSE

780 rue King Ouest,  
Sherbrooke, J1H 1R7

NUMÉRO GÉNÉRAL  
819 564-5450

ABONNEMENT ET LIVRAISON  
819 564-5466

abonnement@latribune.qc.ca

Sans frais  
1 800 567-6955

RÉDACTION (24/7)

819 564-5454  
redaction@latribune.qc.ca

### PUBLICITÉ

819 564-5450

### HEURES D'OUVERTURE

Du lundi au vendredi,  
9 h à 12 h et 13 h à 16 h

**Vous avez une nouvelle, une opinion ?**

redaction@latribune.qc.ca  
opinions@latribune.qc.ca



latribune.ca  
facebook/quotidienlatribune  
@LT\_LaTribune

La Tribune est fière de compter sur l'appui de l'Initiative du journalisme local (IJL). L'IJL est financée par le gouvernement du Canada.

Financé par le  
gouvernement  
du Canada

**Canada**

# Une école primaire sans examen ni dictée à Magog



LILIA GAULIN  
lilia.gaulin@latribune.qc.ca

**MAGOG — Pas d'examen, pas de dictée, pas de note ni de pourcentage, l'école publique alternative du Solstice à Magog mise sur une approche descriptive afin d'évaluer les enfants.**

Le portrait de chaque élève, communément appelé le bulletin dans les écoles traditionnelles, contient des énoncés pour décrire les apprentissages qui sont réalisés dans chaque matière. « Très souvent » « avec de l'aide » ou « la plupart du temps » sont certains des termes pouvant être utilisés par les enseignants pour décrire la progression d'un élève dans une tâche liée à une matière.

Trois portraits sont réalisés chaque année. Il s'agit d'une évaluation tripartite alors que l'enfant, les parents et l'enseignant participent au processus. Les évaluations sont descriptives. Les apprentissages sont qualifiés et non quantifiés, explique le directeur Marc-Antoine Mauzerolle.

L'école du Solstice s'ancre dans la pédagogie Freinet. À cette école, les classes sont réparties par cycle. Les élèves du préscolaire sont regroupés. Des élèves de 1<sup>re</sup>, 2<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> années font partie d'un même groupe. Le scénario est le même pour les 4<sup>e</sup>, 5<sup>e</sup> et 6<sup>e</sup> années. Cette formule fait en sorte que les enseignants doivent connaître le programme afin d'échanger avec les autres enseignants, explique le directeur.

« On veut que le milieu alternatif soit un passage logique entre la maison et la vie future. Dans notre



Marc-Antoine Mauzerolle est le directeur de l'école alternative publique du Solstice à Magog. — PHOTO LA TRIBUNE, JOCELYN RIEUNDEAU

vie, on ne travaille pas uniquement avec des adultes [du même âge], souligne Marc-Antoine Mauzerolle.

Cette année, 80 enfants sont répartis dans cinq classes.

L'ouverture de l'école primaire du Solstice a eu lieu lors de l'année 2022-2023. Il s'agit de la seule école alternative du Centre de services scolaire des Sommets.

### DES APPRENTISSAGES ÉVALUÉS SUR SEPT ANS

Le directeur explique que les élèves ont sept ans pour maîtriser les apprentissages du Programme de formation de l'école québécoise (PFEQ). « [Le PFEQ] devient très déconstruit. Il est beaucoup moins linéaire que dans une école traditionnelle. [...] Il y a les bases. Il y a de l'enseignement magistral, mais souvent ça se fait de manière

très participative. Pour tous les élèves d'une même classe, on a une grande variété de niveaux d'apprentissages et de maîtrise de compétences. »

Des élèves de 2<sup>e</sup> année peuvent, par exemple, réaliser des exercices de mathématiques qui relèvent de la 4<sup>e</sup> année, souligne-t-il.

Deux matins par semaine, chaque enseignant accueille un lot d'élèves, âgés du préscolaire à la 6<sup>e</sup> année, afin de réaliser diverses activités comme la lecture d'un conte ou la fabrication d'un smoothie. « C'est une activité ludique, mais qu'au niveau des apprentissages sociaux est très forte. »

### ORGANISATION ET AUTONOMIE

Chaque semaine, les enfants élaborent leur plan de travail avec les tâches qu'ils doivent réaliser. « Dans la semaine, ils doivent s'engager et planifier leur travail. C'est quelque chose d'apprendre à organiser son temps en fonction de ses forces, [ses défis et ses préférences]. »

Le plan de travail est évolutif « On n'a pas les mêmes attentes dans l'autonomie et l'organisation d'un enfant de 1<sup>re</sup> année versus un enfant de 5<sup>e</sup> année. »

Certains moments sont destinés explicitement à l'apprentissage des matières. M. Mauzerolle explique que les journées débutent souvent par des causeries. Les expériences personnelles des élèves sont également souvent utilisées

afin de réaliser des activités pédagogiques. Les matières ne sont pas nécessairement enseignées en silo, explique-t-il. Des cours en plein air sont aussi organisés chaque semaine. Écologie et écocitoyenneté sont notamment au menu.

### EN CO-CONSTRUCTION

L'enseignement à l'école alternative du Solstice est moins directif que dans les écoles traditionnelles. « Il ne faut pas voir l'école alternative comme une meilleure école que l'école traditionnelle. Ce n'est pas vrai. On arrive au même point. On n'est pas un milieu qui va sauver un enfant sur le plan scolaire. »

« Je pense que [l'école alternative] fait un peu mieux, elle n'est pas parfaite, sur le plan du développement personnel, social et organisationnel de l'enfant », ajoute-t-il.

L'école est toujours en co-construction explique le directeur. L'implication des parents est au cœur de ce projet pédagogique. Chaque famille doit s'impliquer au moins 25 heures par année.

L'horaire de classe diffère de l'école traditionnelle. « Il n'y a pas d'école le mardi après-midi. Les heures d'écoles sont réparties sur les autres journées », explique le directeur. Le mardi en après-midi, les enseignants travaillent notamment sur les approches pédagogiques et structurelles.

Une soirée d'information en vue de la prochaine année scolaire a lieu le 28 novembre.



Quelque 80 élèves fréquentent l'école primaire du Solstice cette année. — PHOTO LA TRIBUNE, JOCELYN RIEUNDEAU



# Premières heures de grève pour le front commun

Ghislain Allard

redaction@actualites-letincelle.com

**Windsor** — Tout comme les 420 000 travailleurs du front commun, les employés de l'école secondaire du Tournesol de Windsor ont déclenché la grève lundi matin.

Ils ont entre autres installé un piquet de grève à l'intersection de la rue Saint-Georges et de la 6e avenue. La grève s'est

terminée à 10 h 30.

« C'est la première étape d'une série de moyens de pression. Il y a bien sûr les conditions salariales. Nous aimerions avoir un montant qui correspond à l'inflation avec un certain rattrapage. Si nous nous comparons au reste du Canada, nous sommes bien en retard. Nous avons aussi des demandes en ce qui concerne les tâches et le régime de pension. Là aussi, nous sommes loin de nous entendre avec le

gouvernement », soutient Christian Gendreau, premier délégué syndical pour les enseignants au Tournesol.

Le 29 octobre dernier, le Conseil du trésor a déposé une offre contenant une bonification de 1,3 %. Selon les syndicats, l'offre salariale, qui est passée de 9 % sur cinq ans à 10,3 % pour la même période, ne réglerait en rien les problèmes causés par l'immense retard que subissent les 420 000 travailleurs regroupés en front commun. Au contraire, elle les appauvrirait.

« Le salaire, c'est important, mais nous souhaitons des améliorations en ce qui a trait à l'organisation du travail. Nous voulons des services pour nos élèves en difficulté. Si nous avons plus de services, les conditions de travail pour les enseignants vont s'améliorer », de dire le délégué syndical.

Lors de notre passage, plusieurs automobilistes klaxonnaient en guise de soutien aux employés syndiqués.

« Jusqu'à présent, l'opinion publique est de

notre côté. Les gens sont conscients de la difficulté de la tâche. Avec les années, les conditions ne se sont pas améliorées de beaucoup. Bien sûr, les moyens de pression dérangeant. Nous allons voir les effets qu'ils auront sur la perception des gens dans ce conflit de travail. En améliorant les conditions de travail des enseignants, nous permettons de rendre meilleures les conditions de vie des élèves », souligne M. Gendreau.

Le Front commun annonce que la prochaine séquence de grève se déroulera du 21 au 23 novembre prochains, à moins de parvenir à une entente d'ici là.

« Cela dit, il faut bien comprendre que ce mouvement est une démonstration de la détermination de nos membres, qui ont voté à 95 % en faveur de la grève et qui sont prêts à aller jusqu'au bout, jusqu'à la grève générale illimitée, si le gouvernement ne comprend pas le message » a tenu à dire le porte-parole du syndicat.



Lors de notre passage, plusieurs automobilistes klaxonnaient en guise de soutien aux employés syndiqués.

Viandes emballées sous-vide  
Fumoir au bois  
Débitage à forfait



**Boucherie Godbout inc.**  
665, rue Laurier, Val-des-Sources  
819 879-5594

**AU BON SAMARI-TEINT**  
**VENTE ANNUELLE**  
**VENDREDI**  
**10 NOVEMBRE**  
**DE 9h À 19h**  
**PRODUITS IMMUNITAIRES**  
**PRODUITS ESTHÉTIQUES**  
**MIEL ET SOINS**  
CERTIFICATS CADEAUX DISPONIBLES  
819 845-4872 504, 7<sup>e</sup> rang, St-Claude

## Avis de nomination

Isabelle Garceau\*



M<sup>me</sup> Marlène Corriveau, présidente, est heureuse d'annoncer la nomination d'Isabelle Garceau\* au poste de directrice générale de la Caisse.

M<sup>me</sup> Garceau cumule plus de 25 ans d'expérience au sein du Mouvement Desjardins. Jusqu'à tout récemment, elle assurait la direction générale de la Caisse Desjardins du Secteur public de l'Estrie. Elle a occupé, près de 20 ans, différents postes de directrice générale dans le réseau des caisses.

Reconnue pour son dynamisme, son leadership et son côté humain, M<sup>me</sup> Garceau poursuivra les efforts entrepris pour offrir des services financiers de haut niveau, adaptés aux attentes de nos membres.

Les administrateurs, les gestionnaires et les employés de la Caisse lui souhaitent le meilleur des succès dans ce nouveau défi.

 **Desjardins**  
Caisse des Sources

\*Représentante en épargne collective pour Desjardins Cabinet de services financiers inc.



**BOUTIQUE**  
**Marida**

**Économisez les taxes**  
**sur la collection d'automne**  
**et les manteaux d'hiver**

**du 8 au 11 novembre**

**EXCLUSION :**  
**Collection de croisière**  
**et accessoires.**

**Centre Commercial d'Asbestos**  
819-879-6485 • 511, 1<sup>re</sup> Avenue, Val-des-Sources

# Près d'une centaine de jeunes participants au concours des affiches de la paix 2023

**Richard Lefebvre**  
rlefebvre.journal@gmail.com

**Val-des-Sources** — La Branche Lions des Sources revenait cette année avec la septième édition de son concours de dessin des affiches de la paix.

Cette activité, destinée aux jeunes âgés de 11 à 13 ans, se déroulait cette fois sous le thème « Osez rêver la paix ».

L'année 2023 aura certainement été marquant en termes de participants pour ce concours, alors que l'organisme Lions a vu 97 jeunes issus de cinq classes d'écoles primaires sur le territoire, s'arrêter un moment afin de songer à la paix via le thème proposé.

Par la suite, ces derniers se sont exprimés en représentant le fruit de leur réflexion sur une affiche.

Un jury ayant la charge d'évaluer les œuvres a décerné des podiums aux élèves dont le travail fut sélectionné, en prenant bien soin de tenir compte de l'originalité, du mérite artistique et de la représentation du

thème énoncé. Ainsi, plusieurs jeunes se sont mérité de jolis prix en argent au terme du concours.

« Les membres de la Branche Lions des Sources sont très fiers de promouvoir la paix par ce concours. Comme nous le savons tous, les conflits internationaux sont nombreux. Faire réfléchir les jeunes sur la paix nous semble d'autant plus opportun. Nous remercions chaleureusement les enseignants qui ont accepté volontiers de faire participer leurs élèves à ce concours : Pascal Simon de l'école secondaire L'Escale ainsi que Dominique Cadorette et Julie Élément de l'école La Passerelle. Leur contribution nous est vraiment nécessaire pour faire un succès de ce concours. », de commenter le Lions Denis Brouillard.

L'organisme communautaire, tenu également à mentionner la très grande implication de l'une de leurs membres dans la réussite de l'édition 2023 du concours de l'affiche de la paix, en la personne de Mme Pauline Dubois-Landry.



Lion Denis Brouillard, Ézékiel Nadeau, 3e prix de 20 \$, Lion Pauline Dubois-Landry, Maélie Nadeau, 2e prix de 30 \$, Philias Darveau 1er prix de 50 \$, Julie Element, enseignante à l'école La Passerelle et Lion Lucie Gagné.



Lion Lucie Gagné, Lion Denis Brouillard, Agathe Gendron 1er prix de 50 \$ (groupe 103), Lion Pauline Dubois-Landry, Félix Drouin 1er prix de 50 \$ (groupe 104) et Pascal Simon, enseignant tenant le dessin de Lilirose Harmegnies-Callaghan 1er prix de 50 \$ (groupe 101).



Lion Pauline Dubois-Landry montrant le dessin de Brithany Fortier Tellier, 3e prix de 20 \$, Lion Denis Brouillard, Kolary Cloutier, 2e prix de 30 \$, Dominique Cadorette, enseignante, Lilyan Lampron 1er prix de 50 \$ et Lion Lucie Gagné.

## ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE

du



**Comité**  
des **usagers** et  
**résidents**  
DES SOURCES

**Dimanche 19 novembre 2023**  
**à 13h30**

Salle publique (SG-1624)  
Centre d'hébergement de Val-des-Sources  
au 475, 3<sup>e</sup> Avenue, porte 7  
(entrée face à BrandSource - Meubles Parenteau)

Cette assemblée sera immédiatement suivie par la  
l'animation du « *Comité du Club de  
l'Amitié d'Asbestos* »

### ORDRE DU JOUR

- |  |   |
|--|---|
| 1. Ouverture   | 5. Bilan financier 2022-2023            |
| 2. Lecture et adoption de l'ordre du jour  | 6. Présentation des membres du comité   |
| 3. Mot du président  | 7. Élection au poste vacant             |
| 4. Lecture et adoption du procès-verbal de l'assemblée générale annuelle de 2022 | 8. Questions, commentaires, suggestions |
|  | 9. Remerciements                        |
|  | 10. Levée de l'assemblée                |

« *Agir Pour et Avec les Usagers* »  
**BIENVENUE À TOUS !**

Centre intégré  
universitaire de santé  
et de services sociaux  
de l'Estrie - Centre  
hospitalier universitaire  
de Sherbrooke  
Québec  
Hôpital, CLSC et Centre d'hébergement d'Asbestos